

## A NUESTROS LECTORES

### QUINTO SEMINARIO DE ECONOMÍA AGRÍCOLA DEL TERCER MUNDO: LA ALIMENTACIÓN EN MÉXICO: PRODUCCIÓN, ABASTO Y NUTRICIÓN

A convocatoria del Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM, se llevó a cabo el Quinto Seminario sobre Economía Agrícola del Tercer Mundo, durante la semana comprendida del 11 al 15 de noviembre de 1985, dedicado a estudiar el tema: *La alimentación en México: producción, abasto y nutrición*. Las disertaciones presentadas brindaron la oportunidad de proseguir el diálogo e intercambio de ideas iniciados hace cuatro años, en torno a los factores estructurales y circunstanciales que han venido condicionando el aparato productivo agropecuario de México, así como los mecanismos de distribución del ingreso rural. Sembrar y cosechar los productos agrícolas; criar, alimentar, reproducir y sacrificar al ganado; almacenar, conservar, industrializar, transportar y comercializar, son todas ellas fases por las que atraviesan los alimentos. Son un conjunto de acciones eslabonadas en las que intervienen diversos agentes económicos: campesinos minifundistas, asalariados rurales, empresarios agrícolas, ganaderos, proveedores de insumos, entidades financieras, transportistas, industriales y comerciantes.

Cada uno de ellos ejerce una influencia específica en el proceso y, por tanto, su participación en el excedente varía según el poder económico relativo. En reconocimiento a esta realidad, los trabajos del Quinto Seminario se dedicaron a examinar la actividad agropecuaria como un proceso continuo, cuya interrelación de acciones arroja un saldo: la nutrición de la sociedad. En efecto, aquellos productores que tienen menor capacidad de negociación económica son, inevitablemente, quienes suelen ser víctimas de la malnutrición crónica. Por contraste, quienes tienen mayor influencia en el proceso son los que reciben una porción mayor del ingreso rural neto y su dieta alimenticia suele sobrepasar los requerimientos vitales.

En síntesis: este Quinto Seminario logró constituirse en un foro calificado de análisis y discusión de los graves problemas económicos, sociales y políticos que gravitan alrededor de la cuestión alimentaria. A lo largo de cinco sesiones, se procuró estudiar y debatir en torno a aquellos factores que definen la naturaleza del proceso de producción, circulación y distribución en el campo mexicano y sus implicaciones en la nutrición de la población.

Organizado bajo los auspicios de la Coordinación de Humanidades y con el apoyo de la Dirección General de Asuntos del Personal Académico de la UNAM, el Seminario fue coordinado por investigadores de la planta académica del Instituto: el doctor Nicolás Reig y el licenciado Manuel Aguilera G. A las sesiones asistieron diariamente más de cien profesionistas, procedentes de diversas universidades y de varios organismos internacionales. El temario de las sesiones fue el siguiente:

*SESIÓN 1: La producción primaria. Niveles de autosuficiencia. Factores limitantes de la producción agropecuaria. Los planes gubernamentales.*

En esta sesión se analizaron las perspectivas de los programas oficiales, destinados a aumentar la producción de alimentos y sus limitaciones. En particular se examinaron: la evolución de la demanda de alimentos; las perspectivas de la superficie cosechada, la producción y la productividad agrícolas; la evolución del sector pecuario y la pérdida de la autosuficiencia; la capitalización rural, la infraestructura hidroagrícola y la tecnología; la organización de los productores rurales y los sistemas de apoyo a la producción; el empleo rural, el ingreso agropecuario y el bienestar campesino.

*SESIÓN 2: Los precios de los productos agrícolas. Los costos de cultivo, la distribución de insumos y los patrones tecnológicos. La política de precios de garantía, el deterioro de los términos de intercambio y la transferencia de ingreso rural-urbano. El papel de los subsidios.*

El impacto sobre el ingreso rural de la política de precios de garantía así como las consecuencias de la elevación de los precios urbanos en los costos de producción agropecuaria y en el costo de subsistencia de la población rural, fueron cuestiones a las que se les dedicó esta sesión.

*SESIÓN 3: Comercialización de productos agropecuarios. Sistemas de abasto y conservación de alimentos*

Adicionalmente a las restricciones originadas en estructura de la propiedad y en las formas de explotación de los recursos naturales, el sector agropecuario enfrenta una extensa, gravosa red de intermediación mercantil que se apropia de una proporción elevada del ex-

cedente económico rural. En esta sesión del Seminario se analizaron los sistemas tradicionales de comercialización de los productos agropecuarios, desde los mercados rurales hasta los centros de abasto urbanos. Se abordó, igualmente, una cuestión sobre la cual fue evidente la carencia de investigaciones: la comercialización de productos alimenticios en el medio rural.

*SESIÓN 4: El sistema agroindustrial y la agricultura por contrato. Características principales. Implicaciones en los patrones tecnológicos y en los sistemas de comercialización.*

La mayoría de los productos agrícolas y pecuarios suelen ser objeto de transformación industrial primaria, como condición previa para su comercialización. En este proceso de articulación entre la agricultura y la industria se evidenciaron relaciones asimétricas de poder económico entre el productor agrícola y el empresario industrial. En la medida que el propietario de la planta de beneficio tiene la potestad para recibir o rechazar la producción agrícola para procesarla, se erige en un factor de poder económico, con enorme influencia política regional, capaz de definir los niveles de precios de compra de la producción rural. En virtud de su papel decisivo en la fijación de los precios en los mercados rurales, en esta sesión del Seminario se examinaron las diversas modalidades de articulación agroindustrial.

*SESIÓN 5: Cambios en los patrones de consumo de alimentos. Insuficiencia nutricional y progresivo deterioro de la calidad de la dieta alimenticia.*

La crisis ha provocado un drástico descenso del ingreso real de amplios sectores de la población, en particular de aquellos grupos sociales que derivan sus percepciones del salario y de la venta de bienes cuyos ingresos están regulados mediante la política de precios de garantía. Concomitante a la declinación de los salarios reales y al poder de compra de las cosechas, la dieta alimenticia de amplios sectores de población ha sufrido transformaciones graves en los años recientes, al extremo de advertirse signos de regresión alimentaria. En efecto, conforme a estimaciones oficiales, en el bienio 1982-84, el consumo de calorías de la población rural de bajos ingresos ha descendido en 19.6% y el de la población urbana en 11%. La ingesta promedio de proteínas de la población rural declinó en 19% y de la población urbana en 14%. En suma, la úl-

tima sesión del Seminario se dedicó a evaluar el impacto de la crisis económica en los patrones dietéticos de la población de bajos ingresos que suma 32 millones.

Se han recogido en este volumen, los ensayos expuestos en las sesiones, preparados por especialistas invitados por el Instituto: Ing. Jaime de la Mora, Dr. Antonio Martín del Campo, Lic. Rosendo Calderón, Lic. Benito Rey Romay, Dr. Jacobo Schatan y Lic. Manuel Aguilera. Las presentaciones se beneficiaron de los comentarios del Ing. Carlos Montañez y del Lic. Alvaro Echeverría. También se incluyen los trabajos ganadores del concurso convocado para el Seminario, presentados por: i) Francisco Omar Lerda; ii) Jesús Ramírez Vaca y Alvaro Loza; y iii) Manuel A. Gómez Cruz, Víctor Sánchez Peña y Teresa C. Gaizca Ateinsa. Atendiendo a su calidad, y con el propósito de estimular la investigación en materia agropecuaria, el Jurado recomendó al Instituto de Investigaciones, la publicación en la Serie *Cuadernos de Investigación* de los ensayos siguientes: "Dinámica del producto agrícola y patrones tecnológicos de la agricultura mexicana: 1950-80" elaborado por Gerardo Fuji; "Maíz: patrones tecnológicos, insumos y costos" de Ma. da Gloria Marroni; y "Precios agrícolas de garantía y la formación del salario en México" preparado por Manuel Aguilera Verduzco. Los ensayos restantes, presentados al concurso, se encuentran en el archivo del Instituto, a disposición de todos aquellos interesados en su consulta.